
Sitzungsprotokoll der
Fachschaftsräte- und -initiativenversammlung

vom 20. Juni 2012

Anwesende Fachschaftsvertretungen: FSR Kulturwissenschaften (KuWi), FSR Kunst- und 
Bildgeschichte (KuGe), FSI Philosophie, FSR Skandinavistik, FSI Informatik (Info), FSI 
Geschichte, FSI Psychologie, FSR Klass. Archäologie, FSR Sozialwissenschaften (SoWi), StuRa 
Theologie, FSI Physik, Referat für Fachschaftskoordination (Fako), Referat für Hochschulpolitik 
(Hopo, hopo@refrat.hu-berlin.de)

Sitzungsleitung und Protokoll: Referat für Fachschaftskoordination

Beginn: 18:45 Uhr; Ende: 20:55 Uhr

Ort: Raum 3119, Hauptgebäude HU

Tagesordnungspunkte:

1) Begrüßung und Formalia

2) Berichte aus den Fachschaften

3) zur Exzellenzinitiative (HoPo-Referat)

4) Letzte Infos zum Akkreditierungsseminar vom 22. bis 24.6. (HoPo-Referat)

5) Antrag: Unterstützung des Anliegens der Initiative Amo-Books

6) Erstiveranstaltungen 2012/13

7) Terminplanung für das WS 2012/13

8) Sonstiges

Abkürzungslexikon

AMB = Amtliches Mitteilungsblatt der HU

KLS oder auch LSK = Kommission für Lehre und Studium

LuSt = Lehre und Studium

LV = Lehrveranstaltung

PA = Prüfungsausschuss

TO = Tagesordnung

ZSP = Fächerübergreifende Satzung zur Regelung von Zulassung, Studium und Prüfung (ZSP-
HU), siehe z.B. hier (pdf)
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TOP 1: Begrüßung und Formalia (Bestätigung des letzten Protokolls und der 
Tagesordnung)

Protokoll und geänderte Tagesordnung angenommen.

TOP 2: Berichte aus den Fachschaften

SoWi fragt, wo es gute Erfahrungen mit Orten für Erstsemesterfahrten gibt, da das bisher 
genutzte Angebot zu teuer geworden ist. Es wird über Finanzierung und Planung solcher 
Fahrten geredet, Fako weist auf Rückzahlungsmöglichkeit durch Fachschafts-Budget hin (35,- 
Euro Zuschuss abzgl. Essen  siehe Leitfaden Finanzreferat, Fragen an → finanzen@refrat.hu-
berlin.de), sowie auf die Rabattmöglichkeiten durch die Jugendherbergskarte und bald die 
KiEZ-Karte, die aktuell bestellt wird. Siehe Fako-Website.

Thema: Mailing-Listen

Geschichte informiert sich über Organisierung von Maillisten, um möglichst viele Studierende 
am Fachbereich zu erreichen, Vorschlag: über Institutsliste/ CMS organisieren. Ein anderes 
funktionierendes Modell ist (siehe Protokoll vom 23.05. unter TOP 2) eine Moodle-Gruppe, z.B. 
extern und intern der Fachschaftsvertretung. Hopo weist auf die unterschiedlichen Systeme in 
Mitte und Ahof bezüglich der Verwaltung von Studierenden-Accounts hin, Informatik und 
Physik haben ihre eigene Server. Fako bietet an, sich über Möglichkeiten der Verbindung der 
Datensätze aus Instituten (immatrikulierte Studierende) und CMS (Mailadressen) zu 
informieren, um Newsletter von der Fachschaftsvertretung an alle Studierenden zu 
ermöglichen.

Skandinavistik kündigt Midsommarfeier am 29.06. an und berichtet über gute Erfahrung mit 
AG-Einrichtung über Moodle.

KuGi und KuWi kündigen ebenfalls Parties gegen Ende des Semesters an, KuWi: Singer-
Songwriter-Abend, KuGi: Fußballturnier.

Die Informatik ist ab nächstem Semester ein NC-freier Studiengang, das ist nur zufällig 
bekannt geworden - Fazit: es lohnt sich das Amtliche Mitteilungsblatt der HU (AMB) zu lesen. 
Hopo bittet darum, Fragen oder Probleme an Hopo (hopo@refrat.hu-berlin.de) oder das 
Referat für Lehre und Studium (lust@refrat.hu-berlin.de) schicken.

Aus der Philosophie wird erneut über das nach allgemeinem Verständnis unrechtmäßige 
Bewerbungsverfahren für den Master-Studiengang berichtet, dort wird wohl für 49 % der 
Plätze ein Essay verlangt. Das steht aber nicht im AMB und ist wohl ohne Prüfung durch die 
Rechtsabteilung gegangen.

Thema: Evaluation von Lehrveranstaltungen

Aus der Psychologie wird eine Evaluation der Prüfungen angeregt und eine Überarbeitung des 
laufenden Verfahrens der Evaluation der Lehrveranstaltungen (LV), letztere finden wohl online 
und ohne Eingrenzung auf die tatsächlich die LV besuchenden Studierenden statt. Fako schätzt 
das als Angelegenheit des Prüfungsausschusses, wenn nötig des Institutsrates ein. Andere 
Erfahrungen aus Fachbereichen reichen von gar keiner Evaluation (Lehrende behaupten z.B. 
einen Datenschutz, der den Aushang der Ergebnisse verunmöglicht) bis zur Angelegenheit der  
Stabsstelle Qualitätsmanagement. Es gibt eine Website „Evaluationsportal“ der HU, die „für die 
Durchführung von Lehrveranstaltungs-Evaluationen verwendet werden“ kann. Wer hat 
Erfahrungen damit?

Recherche-Ergebnis (Nachtrag): In der Verfassung der HU heißt es unter § 17 „Aufgaben des 
Fakultätsrats“ Abs. 1 Satz 11:

den Beschluss über den Lehrbericht der Fakultät und über die Berichte zur Evaluation der 
Lehre sowie der Studien- und Prüfungsordnungen

und weiter in § 22 „Kommissionen der Fakultäten“ Abs. (4):

Seite 2 von 4

http://www.hu-berlin.de/ueberblick/humboldt-universitaet-zu-berlin/dokumente/verfassung
https://evaluation.hu-berlin.de/evaluation/app
mailto:lust@refrat.hu-berlin.de
mailto:hopo@refrat.hu-berlin.de
http://www.amb.hu-berlin.de/
http://blog.hu-berlin.de/fsr_am_ni/2012/06/midsommar/
http://www.refrat.de/fako.infos.html?1340211795#a367
mailto:finanzen@refrat.hu-berlin.de
mailto:finanzen@refrat.hu-berlin.de


Die Kommission für Lehre und Studium hat sicherzustellen, dass alle Studiengänge und die 
dazugehörigen Studien- und Prüfungsordnungen regelmäßig evaluiert werden. Die erste 
Evaluation muss nach Ende der Regelstudienzeit des ersten Studierendenjahrgangs erfolgen. 
Die Kommission legt ihren Evaluationsbericht bzw. eine Stellungnahme zu externen 
Evaluationsberichten und der daraus folgenden Änderungsvorschläge für die Ordnungen oder 
für die Studienorganisation einschließlich eventueller Änderungsvorschläge für die Ordnungen 
dem Fakultätsrat zur Beschlussfassung vor.

Somit sind also die Kommissionen für Lehre und Studium für die LV-Evaluation zuständig, als 
„regelmäßig“ sollte einmal pro Semester angesehen werden, was in den Instituten mit 
funktionierender Evaluation auch so geschieht. Üblicherweise wird die KLS/LSK des Instituts 
damit beauftragt. In der neuen ZSP ist dies gleich in Teil 1 § 1 „Grundsätze“ Abs. (1) geregelt, 
dort wird auch die „hochschulöffentliche“ Veröffentlichung geregelt.

Nachtrag: die Pflicht zur Veröffentlichung der Ergebnisse der Evaluation existiert also bisher 
nicht, gilt aber ab Verabschiedung der ZSP.

Fako weist auf das Beratungsangebot vom LuSt/HoPo-Referat zum Thema Prüfungsfragen und 
anderen Unklarheiten hin.

TOP 3: zur Exzellenzinitiative (HoPo-Referat)

Der Antrag zur Exzellenzinitiative wurde am 15.06. für die HU positiv beschieden, der Jubel 
hält sich in Grenzen, da eine Erweiterung um Professuren (Finanzierung durch Zukunftskonzept 
usw.) geplant ist. Das Problem sind die neuen Lehrstellen, die nach den durch das Geld aus der 
Exzellenzinitiative getragenen 5 Jahren durch die Uni finanziert werden müssen. Es können und 
werden daher Schließungen von Lehrstühlen und möglicherweise Studiengängen stattfinden. 
Die Exzellenzinitiative ist eine reine Forschungssache, die nichts mit Lehre zu tun hat und 
dementsprechend bringt das für die Studierenden keine Vorteile.

TOP 4: Letzte Infos zum Akkreditierungsseminar vom 22. bis 24.6. (HoPo-Referat)

Bundesweite Teilnahmen, leider sind bisher wenige von HU dabei (Geographie überproportional 
vertreten). Essen und Orga gibt es dort für lau. Skandinavistik merkt an, dass der Termin kurz 
vor Prüfungen nicht gut gewählt ist. Geplant ist ein regelmäßiges Newsletterangebot vom 
HoPo-Referat und eine speziell auf Fachschaftsvertretungen zugeschnittene Gremienschulung 
Ende 2012.

TOP 5: Antrag: Unterstützung des Anliegens der Initiative Amo-Books

Fako stellt kurz den Antrag und die Initiative Amo-Books vor. Die FRIV-Sitzung ist 
beschlussfähig. Der Antrag wurde mit großer Mehrheit angenommen: 7 Ja / 1 Enthaltung / 0 
Nein. Fako bedankt sich für die Unterstützung und leitet das Ergebnis weiter.

TOP 6: Erstiveranstaltungen 2012/13

Fako gibt einen Überblick über die Idee hinter Ersti-Veranstaltungen: erstens Begrüßung und 
zweitens: wie können neue Studierenden in die Fachschaften und studentischen Strukturen 
geholt werden? Der RefRat im Allgemeinen und speziell das FaKo-Referat bietet nun konkret 
für den Beginn des Wintersemesters 2012/13 Verschiedenes an: Besuche der Veranstaltungen 
(Fahrten, Ersti-Tage, erste Sitzung) für Vorträge oder Beratung, Flyer mit Infos über Gremien-
Struktur (Verfasste Studierendenschaft und Universitätsverwaltung), Unterlagen. Wir planen 
Hilfe für Fachschafts-Websites zugeben, z.B. welche Möglichkeiten (techn. Angebot) es gibt und 
wie Aktualität einfach erreicht werden kann (Blog, OpenWiki).
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TOP 7: Terminplanung für das WS 2012/13

Als nächste FRIV-Sitzung und erste des WS 12/13 wird folgender Termin festgelegt:

Mittwoch, 24.10.2012 um 18:30 in Mitte

Fako weist darauf hin, dass wahrscheinlich in der darauffolgenden Sitzung im November die 
Neuwahl des Referats für Fachschaftskoordination stattfinden wird.

TOP 8: Sonstiges

Es gibt einige weitere Anmerkungen bzw. Nachfragen zum Leitfaden für 
FachschaftsfinanzerInnen, die direkt beantwortet oder weitergeleitet werden an das Finanz-
Referat.
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